

ちくご市議会だより

CHIKUGO SHIGIKAI DAYORI

12月定例会・1月臨時会

P 2

コンビニ交付の手数料2年間減額

P 4

新型コロナワクチン3回目接種へ

P 6

7人の議員が市政を問う

令和4年1月8日、サザンクス筑後で消防出初式が行われました。式典では、永年勤続や優良団員らの表彰がありました。また、屋外では消防職員や消防団員、園児などの行進や、ポンプ車の一斉放水があり、参加者から大きな拍手が送られました。今年も、筑後市の安全を願います。

の手数料2年間減額

コンビニでは100円に

12月定例会の 主な議案と質疑

筑後市手数料条例の一部を改正する条例制定について

(全員賛成 原案可決)

マイナンバーカードの取得促進のため、令和4年4月1日から実施するコンビニエンスストア等に設置されている自動交付機からの印鑑登録証明書及び住民票の写しの交付に係る手数料について、令和5年度までの時限措置として、一通100円とするなど条例を改正するもの。

問 コンビニ交付で取得できる証明書は、印鑑登録証明書及び住民票の写しとされているが、この2種類に限定した理由は、現在、印鑑登録証明書と住民票の写しは、利用頻度が高い。種類を増やすと費用も増大する。また、所得証明書については、既に自治体間の照

会を実施しているため、今回はこの2種類とした。

問 セキュリティが課題となると思うが、主な対策は。

答 自動交付機を使用するが、個人情報为他人の目に触れることはない。また、専用回線を使ったネットワークの利用、通信の暗号化及び証明書交付センターと自動交付機の間で、証明データを保持しないなど個人情報漏洩防止の対策を施している。自動交付機の画面表示や音声案内により、マイナンバーカードや証明書の取り忘れ防止対策も行われている。

問 その他、証明書については、A4普通紙に偽造改ざん防止処理をして印刷するなど、セキュリティ対策は、十分に進められている状況である。

問 手数料100円での交付は、令和5年度末までの2年間だが、市として目標はあるのか。

答 コンビニ交付率は20%を目指している。



マイナンバーカードを使えば
住民票もコンビニでOK

令和3年度筑後市一般会計補正予算(第8号・第9号)

(全員賛成 原案可決)

今議会では、18歳以下の子育て世帯への給付について、会期中に国の方針転換を受け、10万円全額を令和3年内に現金給付するため、増額補正を急ぎ追加提案した。よって、令和3年度の予算総額を8億4577万円増額し、219億5441万円とするもの。

主なものは、新型コロナウイルスの3回目ワクチン接種に必要な経費1億4167万円、ふるさ

【12月定例会・1月臨時会】議案等に対する審議結果は、全て全員賛成でした。

※すべての議案名と審議結果は、市ホームページに掲載しています。



12月



1月



令和3年
12月定例会
12月10日～12月24日
令和4年
1月臨時会
1月21日

コンビニ交付

住民票・印鑑登録証明書

12月定例会では、提案された14議案を原案どおり可決・承認しました。

今議会では、マイナンバーカード取得促進のため、令和4年4月から、コンビニ交付する印鑑登録証明書及び住民票の写しの手数料を令和5年度末まで100円（市役所窓口では300円）に減額する条例改正のほか、新型コロナワクチンの3回目接種に必要な経費や、18歳以下の子育て世帯へ10万円現金給付するための増額補正などの一般会計補正予算（第8号・第9号）などが可決されました。

1月臨時会では、新型コロナ感染症緊急対策第13弾として、生活困窮者世帯に提供する食料を購入する経費などを増額する一般会計補正予算（第10号）を原案のとおり可決しました。

と筑後市応援寄付について、寄付増による基金（市の貯金）積立金8000万円、子どもの医療費増加に伴う扶助費896万円、障害児受け入れ人数増加等に伴う学童保育所の運営委託料658万円、大雨により不具合が生じている排水機場の施設整備の県営事業負担金165万円、県の宿泊税交付金を来年度以降に活用するための基金積立金199万円などが増額された。

問 18歳以下の子育て世帯への給付金、現金10万円は、年内のいつ支給予定か。

答 支給日は12月24日。

問 児童手当の口座振込み基準日の関係で、8月末に離婚した女性の場合給付金は離婚前の元夫の口座に支給されるといふ問題が、新聞で報道されている。本来、子を扶養している母親に支給されるべき。国は、交付金での対応も可とするようだと

が、市の考えは。

答 国からの情報や決定が遅く、制度設計がはつきりしない中で、自治体が右往左往している。国が、交付金で対応することを正式に決定すれば、調査研究し、対応したい。



1月臨時会の 主な議案と質疑

令和3年度筑後市一般会計補正予算（第10号）

（全員賛成 原案可決）

令和3年度の予算総額を6億5704万円増額し、226億1146万円とするもの。

内容は、国が交付決定した住民税非課税世帯などに対する10万円の特別給付金6億1182万円のほか、新型コロナ感染

症緊急対策第13弾として、生活困窮世帯を支援するため、社会福祉協議会が実施しているフードパントリー事業支援に200万円、ひとり親家庭への緊急応援金2150万円、卒業生へ花束をプレゼントする事業207万円、プレミアム商品券1億2000万円分の追加発行に必要な経費850万円、就学援助対象者への特別給付金1115万円などが増額された。



『フードパントリー（食品の無料配布）』で生活困窮者も支援へ



提出された議案を
くわしく審査!

員会報告

ワクチン3回目接種へ

厚生委員会

委員会では、条例改正5件、補正予算5件、専決処分承認1件について審査し、全員賛成にて原案可決および承認した。

3回目ワクチンの接種スケジュールは

一般会計補正予算の予防接種に要する経費は、新型コロナウイルス接種の経費等を計上するもの。

問 3回目接種のスケジュールはどうなるのか。

答 前倒し接種について、国から、6か月に短縮される対象者は、医療従事者および高齢者施設の入所者または従事者と通知があった。また、一般高齢者は、2月から7か月に前倒して接種可能とな

った。
問 ワクチン供給状況は。
答 今は、国の動きを注視している状況である。

医療費増加の分析は
国民健康保険特別会計補正予算について、一般被保険者の療養給付に要する経費は、療養給付費の支払いが前年度比108%で推移し、予算不足見込み分を増額するもの。

問 前年度に比べ、療養給付費が大幅に増え、保険給付費は現時点で40億円を超えた。今年度の医療費の伸びをどう分析しているのか。

答 今年度になり医療費は、前々年度を上回る伸びを示している。現時点では、分析までは難しいと考えている。コロナ禍で、受診控えの反動ではないかとも考えられるが、それを確定するようなデータはない。

築後保育所

新園舎を視察

問 前年度に比べ、療養給付費が大幅に増え、保険給付費は現時点で40億円を超えた。今年度の医療費の伸びをどう分析しているのか。

答 今年度になり医療費は、前々年度を上回る伸びを示している。現時点では、分析までは難しいと考えている。コロナ禍で、受診控えの反動ではないかとも考えられるが、それを確定するようなデータはない。

委員会終了後、築後保育所の新園舎を視察した。1階を保育所、2階を学童保育所とする。11月下旬に園児たちが1階に移り、快適な環境での保育ができるようになった。今後、駐車場の整備などを行い、工事は令和4年3月までに完了予定である。



木のぬくもりが感じられる新園舎
(築後保育所)

総務文教委員会

委員会では条例制定1件、補正予算1件の審査を行い、全員賛成にて原案可決した。

ふるさと納税額が増加

一般会計補正予算のふるさと築後市応援寄付に要する経費は、寄付額が当初の3億円から8000万円程度増加する見込みとなったもの。

問 増加の要因と市の取り組みは。

答 ふるさと納税の市場規模自体が拡大している。取り組みとして、返礼品の新規開拓や寄付受付サイトのリニューアルを行っている。また、利用者のサイト内の評価(レビュー)に気を配り、返

礼品提供事業者とも協議し対応している。
問 ふるさと納税の使途について、寄付者からの希望は。また、使途は公開しているのか。

答 「子どもたちの健全育成に関するもの」と「市長おまかせ」の希望が多い。使途はホームページで公開している。

時間外勤務の負担増への対応は

職員人件費の時間外手当がコロナ禍やマイナンバーカード対応の影響などで、大幅に増加しているとの説明があった。

問 時間外増加に伴う対応と職員の体調管理は。

答 会計年度任用職員を相当数採用、またOB職員の応援配置や部を越えた応援体制を取るなどしている。時間外勤務が一定時間を超えれば産業医面談を実施。必要に応じ臨床心理士、保健師の面談につなげている。

新型コロナ



もっと知りたか
ちっこの課題

建設経済委員会

委員会では、条例制定1件、補正予算1件について審査し、全員賛成にて原案可決した。

令和2年度から実施されている福岡県宿泊税は、観光振興を図る施策に要する費用に充てるため、県内旅館・ホテルなどの宿泊者に課税される。交付金の対象事業は、令和2年度以降新たに又は拡充して行う事業、令和3年度以降に継続して行う事業、これらを行うための基金積み立て事業。今回は、交付される宿泊税交付金を基金として積み立て、適切に活用、管理するための条例制定。

倉目川治水対策の現況は

市営河川である倉目川の緊急治水対策工事については、今年度工事予定だったが、入札の参加申し込みがなく、不調となったため、令和4年度へ繰り越す。

問 入札不調となった原因と対策は。

答 今年度は市の発注工事に加え、例年になく県の発注工事が多く、人手不足に陥っている。少額工事であれば、主任技術者は複数の現場を受け持つことができるが、この工事は高額で、専任でな



大雨で氾濫した倉目川(令和元年撮影)

いといけない。

対策として、工事が重ならないよう、時期をずらしたい。

また、水路工事は農作物や田んぼに水が不要な時期に行うため、工事の発注が遅くなる。できるだけ早く入札に取り掛かりたい。

問 工期が遅れることで、雨期による工事への影響は。

答 工期は6月までの予定で、護岸工事など河川の中に入って行う工事は4月に終了予定。堤防の工事は、多少梅雨入りと重なると思うが、工事は進められる。

委員会では「現場は長期間継続して大変な状況だと思うので、多くの人を雇って、時間外勤務をなくすような取組みをぜひお願いしたい」と意見があった。



返礼品にシャワーヘッドやコーヒー豆も追加

一般質問

ズバリ 市政を問う



12/15

一般質問の映像は、市ホームページで見ることができます。

今定例会での一般質問は、12月15日に行われ、7人の議員が質問しました。その質問と答弁の要旨をお知らせします。掲載は質問順としています。

線虫がん検査の追加を

答 健診検討委員会
で協議する



高野 一成 議員

健診を追加実施する。
**がんの早期発見、
早期治療を**

問 2人に1人ががんにかかり、3人に1人ががんで亡くなっている。昨年、国内のがんによる死亡者は約38万人。健康寿命を伸ばし、質の高い人生を送ることが市民の願い。

種類のがんのリスクが高精度で判定でき、安価な線虫がん検査を、市の独自検査項目に追加、もしくは希望者への補助はできないか。

問 市が実施している各種検診の受診者の推移は、**健康づくり課長** 令和2年度のがん検診受診者は7620人で、前年度から1566人減少。特定健診は、2774人で198人減少した。また、保健センター等で行う集団健診の方が大きく減少している。

問 尿1滴で約15

市長 線虫がん検査について、先進地を調査した。リスクなどの関係もあるので、今後、八女筑後医師会の医師で構成されている健診検討委員会と協議する。



尿一滴でがんのリスクを確認できる

問 コロナ禍で、受診者が減っていると推察するが、対策は、**健康づくり課長** 健診は不要不急の外出に該当しないことを、広報で周知した。また、一月に集団

視力の屈折検査機器導入は

答 導入に向けて、前向きに検討する。



北原 辰江 議員

問 先天性難聴は、1000人に1人と先天性疾患の中では高頻度。新生児期に検査が望ましいが、当市の受検状況は、子育て世代包括支援センター長 妊娠届の際に、受検を勧めている。令和

2年度は、95%が受検している。

問 近隣では久留米市、八女市などで新生児聴覚検査の助成が行われ、国も公費負担も含めた検査を推進する方針案をまとめた。当市の取り組みは、子育て世代包括支援センター長 国や、県の今後の具体的な施策や財政措置の状況を把握しながら、対応していきたい。

3歳児健診の視力検査機器導入は

問 3歳児健診について、家庭での視力検査だけで



屈折機器導入で、弱視の見逃し防止へ

成は、国県の動きについて情報収集に努める。

市長 3歳児健診時の視力の屈折検査機器導入は、新年度予算編成の中で前向きに検討する。

新生児聴覚検査費の助

2期目の市政方針は



山下 秀則 議員

問 2期目の再選、西田市長にとって初めての選挙戦となったが感想は。

市長 市長選挙は、政策をぶつけ合い市民に判断材料を提供し、市民が判断するのが本来あるべき姿だと思うが、そうとは言い難い状況もあった。

問 今後の移住・定住促進や人口減少社会対策について、市長の方針は。
市長 効果的な移住・定住施策の継続実施等により社会増を維持し、健康寿命の延伸、結婚から妊娠、出産、子育てまで切れ目なく支援し、自然減

を抑制する。

また、令和2年国勢調査人口は、前回（平成27年）より488人増の4万8827人になった。全国のほとんどが人口減少している中、増加に転じたことを喜ばしく受け止めている。住みやすいまち、選ばれるまちに向けて全力で取り組みたい。

答 住みやすいまちに向けて取り組み

タクシー利用券交付実施で事故率減

問 高齢者の運転免許証自主返納を促進するため、タクシー利用券交付を実施すべきでは。

市長 周辺市町が、自主返納時にタクシー利用券を交付していることを踏まえ、現在策定中の公共交通計画の中で、再検討する。



返納後の移動手段について支援を

筑後保育所前道路の 拡幅を

答 開設後に課題が出れば安全対策を実施していく



川口 裕二 議員

道路が大変混雑しており、4月からはさらに混雑が予想される。対策として、保育所東側に保護者用駐車場を整備することにより、送迎時の混雑も緩和され、安全にもつながると考える。

**保育所前の道路を
拡幅すれば、より
安全になるが**

問 保育所前の道路は狭く、車はすれ違うことができない。歩行者がいれば危険を伴う。開設前に道路を拡幅する考えはないのか。
道路課長 一方通行での送迎や、新たな駐車場の

問 筑後保育所と学童保育所が開設され、4月から定員が増える。園児や学童の送迎時の安全対策を、市はどのように考えているのか。
市長 現在、園児送迎の時間帯には、保育所前の



筑後保育所入口の狭い道路

整備により安全対策が図られていくと認識している。開設後に課題が出れば、関係課と連携し安全対策を率先して実施していく。

**市道山ノ井新溝線
も大変危険だが**

問 山ノ井の交差点から新茶屋交差点までは800mの直線道路となっている。グリーンベルトや白線が見えづらいため、安全整備を急ぐべきでは。
道路課長 現況は認識している。一部を今年度引き直す予定にしている。

候補者として 市長選挙の感想は



貝田 義博 議員

市長 選挙戦では、財政健全化の取組みやワクチン接種などコロナ対策、待機児童ゼロなど4年間の実績を示した。

問 12年ぶりの選挙戦となった市長選挙の投票率は49%と過去最低。候補者でもあった市長の感想は。

問 保育園児のかばんの



12年ぶりに選挙戦となった

答 健全な選挙とは言
い難い面もあった

中に、予定候補者の経歴を記載したりリーフレット等が入っていた事案について、把握の有無は。

子育て支援課長 保護者等から数件、予定候補者の団体推薦決定を知らせるチラシが入っていたとの問合せがあった。

問 園児へ配付するものに規則などあるのか。
子育て支援課長 保育指針に、子供の保育に関する伝達等を通じ、保護者との相互理解に努めるとある。連絡帳や園便りなど保育に関するものを、配付すると認識している。

問 事案は、子どもの良心を選挙に利用したとも取られかねない行為。改めて調査すべきでは。
市長 事実関係も含め、調査と対応を検討したい。

入札制度における見直し状況は

答 入札制度等検討委員会にて検討中



大石 昭彦 議員

問 市営保育所工事請負契約についての問題提起から1年。課題認識は変わらないのか。
契約管財課長 課題認識は変わっていない。
問 J V（特定建設工事共同企業体）の構成員組

合せ条件を変え、要綱改正の実現は可能か。
また、経営事項審査の
評点設定について見直し
は。

契約管財課長

J Vの構

成および経営事項審査の
評点設定については、市
内建設事業者が代表者とな
ることを認めるかなど
を含め、入札制度等検討
委員会で見直しを検討中。
問 要綱の改正は、再編
新設小学校建設に間に合
うのか。

契約管財課長

要綱等を

改正する場合は、今年度
内に見直し、来年度から



地元企業は、地域に必要な存在だ

開始予定。再編新設小学
校の入札に間に合うスケ
ジュールで議論している。

建設工事に関係する民間事業者の、経済的発展を

問 地場企業の育成を、
今後どのように考えてい
くのか。

市長 地場企業は、地域
社会の安全・安心を確保
する大きな役割を担って
いる。地域にとってなく
てはならない産業であり、
引き続き業者育成をはじめ
とする支援を行っていく。

動物愛護推進について市の考えは



鶴 佑季子 議員

問 ボランティア団体と
協働で、命の授業など、
動物愛護教育ができない
か。

学校教育課長

校長会で



かわいそうな命を増やさない飼育を

報告するが、実施の判断
は学校の裁量になる。

問 今年度より市内の動
物病院で、公益財団法人
どうぶつ基金が、さくら
ねこ事業（野良猫の無料
不妊手術事業）を実施し
ている。当事業に対して
の考えは。

かんきょう課長 住民に
広め、活用してもらい、
適正な飼育の普及を推進

答 できる支援を検討
していく

することにより、人との
共存可能な地域が作られ
ている。殺処分削減にも
つながり、大きな役割を
担っているものと考えて
いる。

問 近隣市町は捕獲器を
購入し支援しているが、
当市も購入できないか。

かんきょう課長 購入を
検討している。

問 さくらねこ事業など
動物愛護活動の支援に、
ふるさと納税を活用でき
ないか。

かんきょう課長 市で政
策的に支援する事業が検
討する必要がある。

問 官民協働の活動とし
て、行政が率先して進め
ることはできないか。

かんきょう課長 愛護団
体の意見を聞きながら、
できる範囲で支援を検討
したい。

議会を傍聴しませんか



本会議は、どなたでも傍聴できます。本庁舎2階の議場にお越しください（当日傍聴人受付簿の記入をお願いします）。議会では、定例会開会日の3日前に一般質問の順番が決まった後、その順番と内容を記載したチラシを、市民課ロビーとサンコアロビーに置いています。ホームページでもお知らせします。

※感染症予防のため、間隔を空けての着席となります。また、感染の状況により、傍聴を中止する場合があります。

託児もできます！

傍聴を希望する人で、小さなお子さんを持つ人のために、託児を行っています。傍聴希望日の4日前までに、議会事務局へ申し込んでください。託児は無料です。

インターネットや庁内テレビでも生中継！

本会議の様子は、インターネットで中継しています。過去1年分の本会議の映像も見ることができます。市民課ロビー、サンコアロビーのテレビでも生中継をしています。詳しくは、議会のホームページをご覧ください。



（ **筑後市議会** **検索** 右のQRコードからも入ることができます。）

次回の3月定例会は3/4(金)からの予定です(一般質問は3/9~3/11の予定)。

問合せ(議会事務局) ☎53-4013

定例会傍聴者延べ数

	3月	6月	9月	12月
2年	11人	傍聴中止	21人	54人
3年	39人	26人	30人	18人

インターネット生中継視聴件数

	3月	6月	9月	12月
2年	845件	171件	896件	646件
3年	1082件	489件	1084件	379件

スマートフォンやタブレットでもインターネット中継が視聴できます。

議会の主な動き

- 11月** 16(火) 議会運営委員会オンライン研修(取手市)
- 12月** 3(金) 議会運営委員会
10(金) 定例会(~24日)
15(水) 議会だより編集特別委員会
- 1月** 5(水) 議会だより編集特別委員会
13(木) 大阪市議会行政視察来庁(図書館事業)
14(金) 議会運営委員会
14(金) 議会だより編集特別委員会
17(月) 新潟県新発田市議会行政視察来庁(移住定住促進事業)
21(金) 臨時会

委員長 貝田久義
副委員長 坂井志子
委員 富安伸志
委員 鶴安季子
委員 大石佑彦
委員 北原昭彦
委員 高野一成

ちくご市議会だより
編集特別委員会



あ と が き
最近、節分で豆まきをしない家庭もあるのではないだろうか。コロナ禍のせいで、人も経済も疲弊してしまっただけで、外出する機会が減った。外傷をするなど、簡単に人を傷つける世の中になつてしまった。それを取りついたら、人の心に鬼が取りついたらこそ、コロナ収束を願う豆をまこう。鬼は外、福は内。

